

## Actualidad Agrícola y Ganadera en **Canarias**

*“Los/as agricultores/as y ganaderos/as somos imprescindibles”*

**EL DÍA**  
LA OPINIÓN DE TENERIFE

**PORTADA**

### LA PRODUCCIÓN DE QUESO CAE UN 50% EN EL VALLE DE ARIDANE EN CUATRO AÑOS

Las seis explotaciones ganaderas sepultadas por las coladas y la falta de un relevo generacional, claves para explicar la crisis de un sector «herido»



Seis explotaciones agrarias sepultadas por las coladas del volcán Tajogaite, la falta de relevo generacional y la etiqueta de raza en peligro de extinción que sobrevuela sobre la cabra palmera

parecen argumentos más que suficientes para explicar la grave caída en la producción de queso que se ha detectado en el Valle de Aridane en los últimos cuatro años: más de un 50% menos que antes de que se desencadenara la crisis eruptiva del 19 de septiembre de 2021.

Julio César, por ejemplo, recogía hasta tres mil litros de leche al día antes de que la tierra se abriera cerca de sus dos fábricas. Ahora, en la misma zona, solo tiene capacidad para reunir algo más de 500 litros diarios y debe recurrir a otras áreas para seguir elaborando quesos en una nave cedida por el Cabildo, ubicada junto al Matadero Insular (El Paso). «Todo lo que hacemos se queda en la Isla, no hay margen para exportar unidades al resto del Archipiélago». Y es que cada vez resulta más complicado conseguir una buena cuñita de queso ahumado palmero en establecimientos comerciales localizados fuera de la Isla Bonita.

### Crisis ganadera tras la erupción

Además de las granjas arrasadas por el magma y la imposibilidad de pastorear en la zona cero del volcán Tajogaite [El Paraíso, Todoque, Las Manchas o La Laguna], hay un factor económico que está provocando que los más jóvenes huyan del campo hacia las obras de reconstrucción. «Ganar 1.400 euros al mes, tener cuatro pagas extras y un horario ha precipitado la marcha de los chicos que trabajaban en el campo a las obras», comenta un vecino de Las Manchas en relación con los contratos firmados con Tragsa o Gesplan.

«La zona del volcán sigue tocada, pero hay otros puntos de la Isla donde los datos son mejores»

Brenda Rodríguez

— Presidenta de la Asociación de criadores de Cabra Palmera

Dejar de contar que no se aprecian unos «brotes verdes» en relación con el caos inicial sería ocultar una evolución lenta pero firme: en los peores picos de la catástrofe, las pérdidas en el sector queso se cifraron en un 70, 80 o 90%. «Yo pude volver a hacer quesos al cuarto día (23 de septiembre), pero tardé algo más en construir un ahumadero», recuerda un empresario que fue de los primeros en hablar de «periodo de recuperación».

Más tarde nació la idea de macrogranja, que se hizo cargo de la recepción de los ejemplares caprinos a los que renunciaron sus propietarios mediante una compra con pérdidas. La reubicación generó estrés en los rebaños, que cuatro años después aún arrastran problemas de producción de leche y de cruces. «Muchos embarazos no llegaban a buen término, pero ahora la situación ha mejorado bastante», comenta un ganadero del valle. «No estamos a los niveles anteriores a la erupción: si antes tenías 25 cachorrillos, ahora no pasas de una docena».

A pesar de la profunda cicatriz en El Paso, Los Llanos de Aridane y Tazacorte, la producción de queso palmero en sus distintas variedades se mantiene o incluso crece en otras zonas de La Palma. «La zona del volcán sigue tocada, pero hay otros puntos de la isla donde los datos son mejores», explica Brenda Rodríguez, presidenta de la Asociación de Criadores de Cabra Palmera, sobre el traslado de granjas a otros municipios.

Del censo de ejemplares autóctonos apunta que cada vez hay menos [no supera los ocho mil ejemplares], aunque se observa un aumento del 25% en la crianza de otras razas canarias como la cabra majorera.

El Periódico de Canarias

PORTADA

## EL CABILDO PONE EN MARCHA UN PLAN DE DIVULGACIÓN PARA AVANZAR HACIA UN MODELO SOSTENIBLE DE GESTIÓN DE RESIDUOS

La iniciativa incluye talleres, jornadas participativas, voluntariado ambiental y una estrategia comunicativa para movilizar a toda la sociedad gomera hacia el modelo "residuos cero"

El Cabildo de La Gomera pone en marcha un plan de acciones divulgativas destinado a apoyar la transición hacia un modelo insular de gestión de residuos más sostenible y eficiente. Esta actuación forma parte de la Estrategia 'Gomera 36', una hoja de ruta que apuesta por un futuro circular para la isla.

"El desafío de los residuos exige soluciones innovadoras y un compromiso colectivo. Con este plan damos un paso firme para que la ciudadanía, las instituciones y los sectores económicos caminen juntos hacia una isla más eficiente en la gestión de los residuos", afirmó Curbelo.

## Una transición cultural y social

El plan no solo persigue mejoras técnicas en la gestión de residuos, sino que impulsa una transformación cultural y educativa, mediante un amplio programa de información, sensibilización, formación y participación ciudadana. Está dirigido a todos los sectores sociales de la isla, desde la ciudadanía general hasta la comunidad educativa, el sector empresarial, las administraciones públicas y colectivos sociales.

“Queremos que cada persona en La Gomera comprenda los beneficios de este modelo, participe activamente en su implantación y adopte hábitos más responsables con el entorno”, subrayó el presidente.

### Campaña 'Gomera Sin Residuos' y talleres por municipios

Bajo el lema 'Gomera Sin Residuos', se desplegará una estrategia de comunicación multicanal que incluirá materiales divulgativos, acciones en espacios públicos, redes sociales y medios locales.

El programa contempla talleres formativos en todos los municipios, con temáticas como compostaje doméstico, separación de residuos y reducción del desperdicio alimentario. Asimismo, se celebrará una Semana Temática del Reciclaje, que aglutinará estas actividades, garantizando su impacto y visibilidad en el territorio.

### Voluntariado ambiental y espacios de participación

Otro de los ejes destacados es el fomento de la participación a través de las Brigadas Cero Residuos, jornadas de limpieza en coordinación con asociaciones medioambientales, y foros ciudadanos en los que la población podrá compartir ideas, inquietudes y soluciones para el futuro del sistema de residuos en la isla.

El plan también incluye la capacitación de personal técnico y la elaboración de guías sectoriales dirigidas a profesionales de sectores estratégicos como la hostelería, el comercio o la restauración.

